

# EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA—MORALIDAD Y JUSTICIA

Unión republicana. Federación Iberica. Procedimiento revolucionario. Cortes Constituyentes. Respeto á la legalidad republicana.

AÑO I.

Véanse al principio de la cuarta plana del periódico, las condiciones de suscripción. En la misma, los precios de los anuncios, así en España como en el extranjero.

TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ EN ESTA FORMA:  
**EMILIO PRIETO Y VILLARREAL**  
CALLE DE ALMAGRO, 4, TERCERO, DERECHA  
Redacción y Administración, Minas, 21, principal.

De los artículos publicados en la sección titulada **POLEMICA**, serán responsables sus autores. Número especial, los domingos.—No se devuelven los originales.

NÚM. 16.

## POR LA IDEA PUEBLO EN HUELGA

En Bélgica continúan botando; es decir, que andan á tiros. En ocasiones hay que manifestar las ideas con la fuerza. Como sistema, no es bueno el procedimiento; como remedio, á veces es indispensable. El pueblo belga quiere ser liberal, pero liberal de veras; tratan de impedirlo, y acude á los recursos violentos; supremo arranque de las colectividades contrariadas. En la organización de la sociedad, hay un último Tribunal de apelación; pues bien: para los litigios políticos tienen las multitudes la apelación revolucionaria.

¿Y qué dicen ahora esos doctrinarios empeñados en asegurar que á la fuerza sólo recurren los países atrasados? Bélgica es uno de los países más cultos de Europa. Allí hay muchas escuelas y muchas fábricas, y allí precisamente es donde más escasea la calma para tolerar las violencias del poder.

Los pueblos degradados son los más sufridos. Los pueblos sanos y viriles, esos no aguantan burlas de ningún género. Tienen su dignidad las naciones como los individuos, y hay circunstancias en las cuales huelgan las frases y los razonamientos. Cuando el insulto excita, cuando la infamia obliga, cuando la defensa se impone, prescindese en absoluto de las palabras, y se limpia el honor á tiros ó á estocadas. El procedimiento será cruel, pero es inevitable.

El pueblo belga, el modelo por sus aficiones á la instrucción y al trabajo, ve anuladas sus excelentes condiciones, por la monarquía. No hay pueblo bueno, teniendo rey; un pedazo de monarquía basta para hacer desgraciado al país más dichoso del mundo.

Los belgas, hartos, sin duda, de esperar las reformas democráticas, apelan á la rebelión y anuncian hallarse decididos á la huelga. El gobierno quiere imponer la ley á los ciudadanos? Pues los ciudadanos se ponen fuera de la ley. Buen ejemplo para que se imite donde hace falta.

Aquí la característica es la inmoralidad. Aquí todo se falsifica y todo se pierde. Se falsifica la voluntad nacional y se pierde el dinero. La opinión nacional es republicana, y sin embargo, nos rige la monarquía. El dinero es de los españoles, y en vez de disfrutarlo ellos, lo gastan los mangoneadores de la política.

¿Remedio para nuestros males? Pues la huelga. Huelga de contribuyentes, para que quite el incentivo que los llama á la política, se alejen sus explotadores. Huelga de cuanto representa actividad y trabajo, para que la monarquía esté en carácter, mandando sobre un pueblo silencioso y quieto como un cadáver...

Pero como esto no es fácil de conseguir, realemos en parte, ya que no en totalidad, el programa de los habitantes de Bruselas. (Que repercutan aquí los ecos de las campanas de tanta Gudula!) ¡Esa tan grande, tan sublime un ciudadano cuando venga con sus mismas manos los ultrajes inferidos á la Patria!

### ¡MIEDO!

Hablamos indicado en uno de nuestros anteriores números, que ni siquiera en serio tomaríamos la noticia del aplazamiento de las elecciones municipales. Es tan terminante el precepto legal que, aun convencidos como estamos de que ni fusionistas ni conservadores han de morir de empacho de legalidad, no les creíamos con tanta audacia para hacerse reos de infracción tan manifiesta. Pero vudese á agitar esta cuestión, y cuenta, al parecer, con la aquiescencia de los conservadores, lo cual nos hace suponer que hay un plan preconcebido, y esto merece que demos la voz de alerta.

Esos toques al sentimiento en nombre de la paz y del sosiego público, son retóricas del tiempo viejo. Alegar las incorrecciones del Censo, es la confesión vergonzosa de los vicios tradicionales del sistema. ¿Nos favorecerán á los republicanos esas incorrecciones? Seguramente no. Pues, entonces, no se nos vengán con reclamos y alardes de puritanismo, que son incapaces de sentir y practicar, y confíense de plano la verdadera causa de sus proyectos.

Lo que late en el fondo de esta cuestión, es el miedo á una nueva derrota. Están convencidos, como nosotros, de que las batallas que ahora se libran, son de institución á institución, entre la monarquía y la república; presienten otro desastre, y con pretextos de patriotismo, tratan de evitar una nueva vergüenza y prolongar su agonía.

Persistan, si quieren los representantes de la monarquía en su propósito de conculcar el derecho; nosotros confiamos muy poco, mejor dicho, nada, en ese juego de cubiletes.

El pueblo, representante de la República, marcha por otros caminos y acelerará su movimiento, y acabará de una vez con lo que le estorba.

¿Qué pueden importarnos, después de todo, estos pugilatos de papeletas, cuando de antemano estamos convencidos de su inutilidad para la restauración de nuestros ideales?

¿Sostendremos nosotros, por las ventajas que pueda reportarnos, el procedimiento electoral? No por cierto, pero pedimos el cumplimiento de la ley.

Mientras la ley sea ley, cúmplase. Librese la batalla, que seguramente será la última, y prepárese este sufrido pueblo á luchas mayores, que es lo de nosotros reclaman las necesidades de los tiempos.

## Tijeretazos

Que los gobiernos fusionistas y conservadores comentan graves abusos y se burlan de las leyes siempre que llega el caso, son cosas sabidas de todo el mundo y que no llaman ya la atención de nadie.

Lo que no es tan corriente es que un periódico muy circunspecto de suyo como *La Epoca*, denuncie todos esos chanchullos y demostre que exigir aquí responsabilidades á los gobiernos es pedir peras al olmo.

Véanse, entre otros, algunos de los abusos que contiene el largo capítulo de inmoralidades denunciados por el Tribunal de Cuentas.

En Marzo de 1875 denuncia el Tribunal que el gobierno, en vez de acudir á las Cortes pidiendo la concesión de créditos supletorios, los autoriza por sí ilegalmente, que en el departamento de la Guerra resultan los déficits por la creación ilegal de servicios y aumento de plazas no determinadas en el presupuesto, que la ley no autoriza para decretar permanencia de créditos y el gobierno los decreta.

En Octubre manifiesta que el ministerio de Marina sostiene mayor número de buques armados que los que designa la ley de fuerzas navales.

En Junio califica de ilegal un crédito extraordinario de cereas de cuatro millones de pesetas, declarando que ha incurrido en responsabilidad el ministro que lo decretó.

La Memoria comprende desde el 73 hasta el 79, es decir, que la responsabilidad corresponde por igual á fusionistas y conservadores.

En cualquier país civilizado se hubiera exigido ya cuenta estrecha de sus actos á todos esos ministros que hicieron escarnio de las leyes, pero aquí lo arreglamos de otro modo, y vamos tirando.

Hasta que llegue el día en que se realice el ideal de González Bravo.

Que consista en ver ahorcado á un ministro.

Peró todavía hay más. Más chanchullos, se entiende.

En Marzo del 78 llama la atención sobre graves faltas de observancia de preceptos legales que no se han cumplido.

En Mayo del 77 vuelve á llamar la atención sobre ciertos créditos de Guerra y Marina, por la inobservancia de las leyes.

En Enero del 81 dice que los expedientes de crédito no se ajustan á la ley de contabilidad, que se establecen confusiones, que se crean plazas para las cuales no hay créditos, y que es preciso que las Cortes pongan el remedio oportuno.

Hacemos aquí punto final, pues de seguir copiando, tendríamos que llenar las dos terceras partes de nuestro periódico.

Porque las inmoralidades brotan en épocas fusionistas como los hongos en terreno húmedo.

Por fortuna, se acerca el momento de limpiar este lodazal.

Aunque el nuevo alcalde no ha tomado aún posesión de su cargo, ya se conocen todos los planes que intenta desarrollar el antiguo ministro de Hacienda.

Por lo pronto, parece que D. Santiago se propone dar el salto atrás y volver á los antiguos tiempos que inmortalizaron los Cívicos, Pepe el huervero y demás héroes de la corte del matute.

También se indica que los funcionarios separados por el marqués de Cubas volverán á desempeñar sus antiguos destinos, con los sueldos que por clasificación les correspondan.

De modo—y valga lo vulgar de la frase—que aquí no ha pasado nada.

Salvo el bastón de *perro chico*, con que los fusionistas han obsesinado al nuevo alcalde. Esta es la única novedad.

*La Epoca* recuerda aquella célebre teoría del Sr. Cánovas, que tantas ovaciones le proporcionó en Zaragoza, Sevilla y Madrid de que con el sufragio universal se erigiría en sistema la compra-venta del voto.

Tiene razón el colega conservador. ¿Cómo hubiera triunfado la candidatura republicana en Madrid, á no ser por las cuantiosas sumas que gastaron los candidatos? ¿Ni á qué obedeció la derrota de los fusionistas, sino á su falta de recursos?

Y si no, que se lo pregunten á D. Cándido Lara, Ortiz, Ortúeta y demás compañeros de infortunio.

Hablando los periódicos monárquicos del eclipse de ayer tarde, dicen que la gente no se ha preocupado de él, en mucho ni en poco.

Conforme. Las gentes no están hoy para preocuparse de lo que sucede de tejas arriba ni les importa un bledo que el rubicundo Apolo—como en estilo cursi llama al sol uno de aquellos dioses,—tenga dos ó tres días eclipsados, porque esos fenómenos celestes no influyen nada en la situación política, económica y social del pueblo español.

Otra cosa será, y más interés demostrarán las gentes, el día en que se eclipsen ciertas instituciones que nos están dejando sin luz.

El Sr. Castelar, en su visita á las minas de Riotinto, ha dicho que con los republicanos coalicionistas no tiene más relaciones que el 3 de Enero.

No sabemos cómo se atreve D. Emilio á evocar recuerdos de esta índole, pues en aquella ocasión no desempeñó un papel muy airoso. Como que ejerció de Vellido Dolfos.

## CUESTIONES PALPITANTES

El tratado de comercio entre España y Portugal.

El *Eco* de las *Almanas* ha publicado, tomándolo de *Jornal das Finanças*, de Lisboa, lo más importante del texto del tratado de comercio hispano-portugués, que consideramos como un frasco más de tantos como no ofrecen á diario los gobiernos monárquicos que padecemos, aguantamos y sufrimos.

No son, seguramente, gobiernos como los que rigen acá y allí los que han de resolver de verdad problemas tan interesantes para los pueblos hermanos. Quedarán pendientes para que en su día los resuelva la República á satisfacción de ambas partes.

Lo más interesante del tratado, es el art. 8.º, por el cual se establece libertad mutua para la importación, exportación y tránsito de los ganados de todas clases, pescados frescos y salados, excepto el bacalao, mariscos, caza menor, carnes frescas y pan cocido, hasta tres kilos en cada expedición, piedras y jaspes en bruto ó escuadradas, maderas en bruto ó desbastadas con hacha, legumbres y hortalizas frescas, huevos, leche, aves, cera sin labrar, leña, carbón mineral, sal común y aguas minerales.

Peró todas estas mercancías se han de transportar de un país á otro, para que sea válida la exención por las vías de tierra, férreas ó fluviales, ó por los caminos ordinarios, y á la simple vista se nota que el tratado le han hecho los interesados en los caminos de hierro, toda vez que las mismas mercancías, libres de derechos en la forma indicada, pagarán cuando se llevan de un país al otro, si quiera sea directamente, por la vía marítima y en bandera nacional, los enormes derechos que marcan las tarifas de ambas naciones.

Algo es algo, y ganarán con ello, los pueblos fronterizos, que harán su vida de relación más fácil que hasta aquí y podrá establecerse un buen cambio de ganados, en completa libertad; y los pescados frescos portugueses, inundarán el mercado de Madrid y otros del interior, pero eso no es todo, y el tratado está muy lejos de parecerse al decantado *Zollverein*, que nos ofrecían quedando los vinos, los cereales y sus harinas, los tejidos de lana, de seda y de algodón y toda la multitud de artículos manufacturados, en las mismas condiciones onerosas en que se hallaban, porque eso del trato de la nación más favorecida para multitud de mercancías es pura broma, tratándose de tarifas inverosímiles por lo elevadas, como las que se disfrutaban, tanto en España como en Portugal.

Y sobre todo, cuando se excluya resueltamente de la *hermandad* el tráfico por mar de la estimada bandera nacional; siendo así que sería un espectáculo tan hermoso ver las quinas portuguesas, cual si fueran de casa, en los puertos de Santander ó Barcelona, como ondear la bandera gualda y roja, en tales condiciones, en los de Lisboa y Porto.

Y ya se ve que estas bellezas patrióticas, se quedan para resolverlas más adelante.

FIDEL MARTIN.

## ECOS POLITICOS

### Vistas de actas

Continúan las audiencias públicas sobre las actas discutibles del Congreso con relativa rapidez, pero siempre duran demasiado tiempo estos trámites, que todos se parecen.

Ayer, á pesar de ser día festivo, funcionaron dos subcomisiones, de cuyos trabajos resultó lo siguiente:

**Valencia:** Impugnaron el acta del Sr. Llorente, que apareció elegido en tercer lugar, los señores Duvalde, Blasco Grajales y Llorens. La defendió el electo Sr. Llorente.

**Paigüerdá:** Fue impugnada por el Sr. Carvajal, en nombre del candidato derrotado, Sr. Torrenaren, y defendida por el electo D. Pedro Antonio Torres.

Por la noche se vieron las siguientes actas:

**Llorens:** La impugnó el Sr. Maso y la defendió el señor marqués de Valderretazo.

**Tudela:** La combatió el Sr. Irigaray. No fué defendida. No asistió á la vista el candidato electo Sr. Guelbenzu.

**Infiesto:** La impugnó el Sr. Uria. No asistió el candidato electo.

**Estella:** La impugnó el Sr. Echevarría, la defendió el Sr. Barrio y Mier.

Las audiencias terminaron á las dos menos cuarto.

Para hoy, se anuncian las siguientes:

A las dos de la tarde: Subcomisión primera. Actas de Vilademuls, Plasencia, Sevilla y Orense.

A las nueve de la noche: Subcomisión segunda. Actas de Bande, Sahagún; Peñaranda de Bracamonte, Igualada, Almagro y Motril.

A las nueve de la noche: Subcomisión tercera. Actas de Carrión de los Condes, Alicante, Huescar y Valls.

Adelantándose bastante á la Cámara popular, hoy se constituirá el Senado, y después de confirmar en sus puntos á sus secretarios interinos, elegirá la Comisión del mensaje, cuya contestación al discurso de la Corona, podrá empezar el lunes.

Presidirá la Comisión el Sr. Núñez de Arce, y en nombre de los conservadores, terciará en el debate los Sres. Elduayen y Danvila.

Además del sueldo de origen oficioso reproducido ayer por nosotros respecto al aplazamiento de las elecciones, se anunció anoche por toda la prensa afecta al gobierno que hoy conferenciarán los Sres. Sagasta y Vega de Armijo con nuestros amigos, para que no se opongan al aplazamiento por medio de una ley.

¿Qué si quieres!

El director de Instrucción pública, Sr. Vincenti, obsequió ayer con un almuerzo en Fornos á sus compañeros del ministerio de Fomento y á los diputados y senadores de la región gallega.

Aunque no hubo discursos, se asegura que el Sr. Montero Ríos aprovechó la ocasión para trazar á sus paisanos la línea de conducta conveniente en los asuntos de la capitana general de la Coruña.

Ya se ha impreso en forma elegantísima el discurso pronunciado por el Sr. Villaverde, con motivo de la reunión de los silvestras, al abrirse las Cortes.

Ayer tarde concurrieron al Círculo de la calle de Correos, los prohombres del partido conservador, y se trató del aplazamiento de las elecciones, habiendo llegado el Sr. Cánovas á tratar á nuestros amigos de inconsecuentes al oponerse al aplazamiento, puesto que han pedido la inclusión de 11.000 nombres en el Censo.

¿Y se comprende fácilmente la razón!

Es que sin este refuerzo de 11.000 correligionarios, los republicanos están seguros del triunfo, y que hace falta limpiar cuanto antes las inmundicias que existen en no pocos Ayuntamientos, el de Madrid el primero.

Se aseguraba hoy que, además de la minoría republicana, los carlistas se opondrían también al aplazamiento de las elecciones municipales.

Al fin hoy habrá Consejo de ministros. Según nos han manifestado, se dedicarán los Consejeros responsables al estudio del plan económico del Sr. Gamazo.

Después pasarán al examen de las nuevas leyes provincial y municipal, que llevará el ministro de la Gobernación.

Y, según anunciamos el sábado, el Sr. Montero Ríos planteará por su cuenta la cuestión de crédito para las obras del puerto de Málaga.

Continúan los disgustos respecto al criterio poco fijo que predomina en la Comisión de actas del Senado, para admitir los justificantes legales para poder ejercer el cargo.

Parece que tan pronto como se constituya esta Cámara, uno de sus individuos se propone dirigir una interpelación.

Hoy han firmado con el regente los ministros de Gracia y Justicia y Estado.

Al salir de Palacio el Sr. Montero Ríos, comunicó á los periodistas las siguientes firmas: Jubilando, á su instancia, al Sr. Churruga, presidente de Sala de la Audiencia de Córdoba y nombrando para esta vacante al juez decano de Madrid.

—Idem á un magistrado de Granada, á cuya vacante va el fiscal de la Audiencia de Córdoba, y á ésta un excelente.

—Nombramiento del Sr. Palau, por oposición de canónigo de Ibiza, y del Sr. Arnal para la catedral de Barbastro.

Después de comunicarnos la firma del señor Montero Ríos, se habló de sus proyectos de reformas en Gracia y Justicia, las cuales piensa presentar pronto.

Un periodista le dijo que siempre dejaba huellas de su paso por el ministerio.

El señor ministro contestó: *lo que quiero es no dejar el pellejo y lo que es ahora me parece lo dejo.*

Sus razones tendrá el Sr. Montero Ríos para expresarse de este modo.

## La fiesta del trabajo

EN ESPAÑA

### La unión obrera de Madrid

La sociedad unión obrera, gremio de albañiles de Madrid, en junta general celebrada ayer ha tomado los acuerdos á que en otro lugar nos referimos.

### Medidas oportunas

Las autoridades monárquicas han comenzado á dictar disposiciones.

Estas han sido muy oportunas. Ayer por la mañana fueron despedidos los 400 obreros que trabajaban en las obras municipales de la Elipa, y á mediodía se dejó también sin trabajo á otros 400 en la Moncloa.

Tenemos, pues, 800 obreros más, que irán á engrosar la concurrencia que asista á los meetings y manifestaciones que se celebren el 1.º de Mayo.

### Las huelgas en provincias

En provincias principian las huelgas.

En Puebla de Ceo (Soria) los operarios de los trabajos del ferrocarril se han declarado en huelga, oponiéndose á que trabajen los obreros no adheridos á sus acuerdos.

En Valencia, huelga de cargadores del muelle de mercancías del ferrocarril del Norte, que ha sido motivada por negarse la dirección á admitir á varios operarios que habían sido despedidos.

Los anarquistas de Gracia (Barcelona), han celebrado un meeting de propaganda.

### EN EL EXTRANJERO

(Por telégrafo)

### Los socialistas y anarquistas de París

París 16.—Los municipios socialistas de los departamentos, han acordado celebrar el día 1.º de Mayo con festajos populares.

La celebración de la fiesta del trabajo, que no atomizaba antes porque los socialistas habían descartado de las manifestaciones á los anarquistas, tiene ahora motivos para asustar al gobierno, puesto que los anarquistas están hoy, después de la abolición de Francia, restablecidos y envalentonados.

### Desórdenes en Amiens

París 16.—La situación de Amiens ha empeorado.

Pasó de 15.000 el número de huelguistas. Las manifestaciones se han reproducido y ha habido encuentros entre la policía y los obreros.

Los patronos se niegan á transigir.

Se han recogido en las calles algunos heridos y se han llevado á cabo muchas detenciones.

Las tropas están sobre las armas y la policía impide la formación de grupos.

### EN INGLATERRA

Londres 15.—En una reunión celebrada ayer por los representantes de los sindicatos de obreros del puerto de Londres, se decidió que en toda Inglaterra no se trabajara por las tardes.

Ignórase si el acuerdo será cumplimentado.

Londres 16.—En una numerosa reunión obrera de los sindicatos de los docks se ha acordado aplazar toda determinación respecto á la huelga general hasta la próxima reunión que ha de celebrarse mañana.

## Escenas y escenarios

LA MÚSICA, LA ÓPERA BARATA Y LOS ARTISTAS DEL PRÍNCIPE ALFONSO

Indudablemente, la música es el arte del porvenir; es la expresión más general y moderna del sentimiento humano. Mientras la pintura, la escultura y la poesía producen, luchando siempre con el recuerdo inmortal de obras maestras y sin vencer jamás en sus empeños, oscurecidas por el brillo de viejas glorias, la música se desarrolla con amplitud, precisa más cada vez y adelanta con gigantesco paso en un camino cuyos límites nadie conoce todavía, cuyo fin señalan muchos en un perfeccionamiento admirable, y no pocos en abyección sensual horrenda...

Tienen las artes del color de la forma y del lenguaje, sus dioses adorados, que subieron á donde ya nadie alcanza; Fidias, Cervantes, Rafael no perderían su corona aunque toda la tierra se hiciera mármol y colores y todo el mar tinta, y con estos elementos mil generaciones como la que hoy subsiste, pintaran, esculpiran y escribirían sin reposo. La inmensa labor del tiempo ha cerrado el círculo de aspiraciones para estas obras de producción intelectual, y dando vueltas y vueltas podrá llegarse á mucho ó á poco, pero á más nunca.

En cambio, la música marcha en línea recta; su realización está muy lejos todavía; pues pasarán años y siglos tal vez, para que su desarrollo progresivo se complete al fin, alcanzando la meta, que ahora casi ni soñada se concibe. Pero este límite de perfeccionamiento conduce á la raza humana por el camino de la verdad, abarcando en una forma del arte su religión y su vida; ó por el contrario, adormeciendo la inteligencia con vibraciones materiales de refinada sensualidad ofrece una dicha viciosa, conduciendo al cinismo y á la muerte.

La psicología moderna reparte, casi por igual, estas dos opiniones; yo me limito á enunciarlas, para que se añile cada uno á la más propia, en relación con su temperamento y su filosofía.

Y por mi parte declaro, que de mis observaciones repetidas deduzco siempre lo mismo: que la música es un arte sensual por excelencia, pero bien pudiera esta deducción provenir de un estado patológico del organismo.

Citaré una opinión respetable, para que los que piensan de otro modo no juzgen aventurada y pobre la mía. Emilio Zola escribe: «Con la música se goza de dulce somnolencia, y no se siente ninguna necesidad de pensar: esto es delicioso. No se sabe hasta dónde puede conducir el horror al pensamiento. Tener ideas, comparadas, deducir juicios, chase visto labor más fatigosa, mecanismo más complicado. ¿Y cómo se fatiga su funcionamiento?... Por el contrario, es tan cómodo tener el cráneo hueco, dejarse llevar por una depresión amable, gozando un baño de melodía! Héte ahí la dicha perfecta. ¿Síntese descargado el cerebro, y la carne goza porque la sensualidad nos recrea.»

Parécemele atinada, no acepto en absoluto estas durísimas afirmaciones; justa es á mi ver la idea que nos inspira, pero insostenibles las frases de que se ampara. La música excita el pensamiento, y en esto funda uno de sus mayores encantos; la dulce somnolencia que produce, trab á nuestro espíritu memorias de una índole determinada por la combinación de sonidos. Tal forma sirve para mover nuestro ardor bélico, tal para descubrir nuestra más honda ternura, tal para despertar ideas y sentimientos de amor. El artista produce en el oyente un estado de fascinación, y una vez conseguido esto, le sugiere símbolos de ideas que desarrollan quien los percibe, á expensas de su propia fantasía y del recuerdo sensacional de sus propias emociones.

Como la química es la ciencia de los grandes adelantos y sorpresas, la música es el arte de que más podemos prometernos. Indudablemente, la música es el arte del porvenir. Si no hubiera razones psicológicas para probarlo, bastarían algunas ligeras reflexiones, atendiendo á que su desarrollo se inicia en momentos muy favorables, y su grandeza comienza cuando los demás artes llegaron al fin de su evolución. Algo indica también el gusto del público, el cual busca en el arte del sonido sus emociones y divertimientos, haciéndose notar que los espíritus más refinados aceptan esta corriente, y se dejan envolver por ella.

Pero como, para cada vicio hay una virtud, cada virtud pone de relieve un vicio, y cada idea grande una idea errónea, muchas veces absurda y con frecuencia imbécil. Completamente al contrario de los habitantes de aquella isla, descuidados hasta el punto de que, gusanando en mil formas los huevos olvidaron al que les trajo las gallinas, aquí damos demasiada importancia á los que nos traen la música. Estos artistas—y no todos merecen este nombre que indica un poder creador intelectual de que muchos carecen—hánse convertido en dioses del cielo falsificado y recompuerto donde se gozan tantas alegrías y tantísimos encantos.

El público se apasiona por la música y delira en su pasión; esos delirios, alejados por completo del verdadero arte, crean reputaciones y glorias, que, afortunadamente no duran. Aplausos y aclamaciones en todo semejantes á las promesas y ofrecimientos que pronuncian los amantes cuando se realiza el amor. En aquel

momento, lo más grande parece pequeño para corresponder á tanta dicha; después de concluido el acceso nervioso, lo más barato parece caro.

A donde va el deseo del público, va también, atrayéndole con frecuencia, el afán de los que divirtiéndole viven y su capricho explotan. Así los deseos crecen y se fomentan los afanes y movidas por esta doble corriente aumentan sin cesar las aficiones, una vez manifestadas.

Brazo importante, secular, de la música, es la ópera italiana, la cual despertó los entusiasmos hacia el arte lírico y aun atrae y comueve, formando atmósfera para que holgadamente se desenvuelvan las más elevadas y modernas creaciones.

El público se aficiona bastante á los conciertos, pero no pierde su gusto por el espectáculo, donde, con la música, se le ofrecen atracciones de diversa índole, tales como el decorado y la coreografía. El farrago inmenso de coristas y danzantes, los cómicos, engalanados con lucida pompa, las divas adoradas, realzando con el colorido y la luz eléctrica una hermosura mentida, los divos, conquistadores de nobles damas, que sienten con la música vivas aficiones por el tenor, todo en junto y cada cosa de por sí, para quien más la desea, forman estímulo constante, siendo acicate que hacia la ópera conduce muchos entusiasmos, revolviendo artísticos y livianos deseos.

Además, la moda es complaciente con el arte lírico y tirana con todo aquel que no siente dentro de su alma esa inclinación, obligando así á disimular, á fingir y á escuchar, formando prosélitos á regañadientes, que acaban por serlo convencidos. Y como, á pesar de la unidad aparente figurada por un argumento no siempre aceptable, su composición es fragmentaria, no exigiendo constantes atenciones como el drama, por ejemplo, donde hay que oírlo todo si se quiere comprender algo, estas razones y otras, aunque son ya suficientes las indicadas, hacen que la ópera tenga público numeroso, elegante y condescendiente.

Basta ya de genialidades (y perdón para mí si parecieron fastidiosas); toquemos otro punto, y va de cuenta.

Un amigo mío—aficionado á lujos gastronómicos—de corta esplendidez y reducida bolsa, disfruta cada mañana en su almuerzo de los siguientes requisitos:

- Ostras, de 0'50 pesetas docena.
Jeréz, de 20 pesetas arroba.
Salmón, de 1'25 lata.
Coñac, de 2 pesetas litro.
Y Champagne, de 3 pesetas botella.

Cuando convida, lo primero que se le ocurre, mientras echa limón sobre la primera ostra, es hacer gala de la baratura de sus ingredientes, y á los postres pregunta:

—¿Han comido ustedes bien?
—Admirablemente—responden los invitados algo cohibidos.

Y añade con desparpajo:
—Para lo que me cuesta... no está mal.

Esto deben repetir los abonados al terminarse las representaciones del Principe Alfonso.

—Para lo que les cuesta...
Pero, conste que la compañía está formada como la despensa de mi amigo, con artículos de aplicación barata.

Y no digo esto para molestar á los artistas que bastante hacen, haciendo lo que pueden, sino para poner las cosas en su punto arrojando un jarrito de agua fría sobre inconcebibles entusiasmos.

El empresario ha cumplido bien y merece plácemes al ofrecer un espectáculo agradable por tan poco dinero; el Sr. Goula, nuestro gran director de orquesta, lo merece todo, por saber con tan cortos elementos organizar algo digno de consideración, pero los artistas no hacen más que llenar huecos. No hay en ellos nada que merezca elogios, porque no sobresalen, y por eso lamento que se los engañe con aplausos que no les corresponden y alabanzas de imposible justificación.

No parece sino que se trata de una compañía de niños precoces ó de viejos momificados, cuando, por el contrario, algunos son ratés del arte, que aspiraron á todo y el desgaño les hizo ser modestos.

Aplaudiendo á esos tenoras, á esos barítonos y á esos bajos, debemos aplaudir también á los violines, violonchelos, flautas, trombones, etc., y que al terminar los actos, en vez de presentarse á escena el Sr. Goula, se presente la orquesta en masa, que al fin y al cabo cumplen bien, y es más difícil tocar el cornetín que cantar como Rivera.

Para comprender el valor artístico de la compañía, basta decir que Labán es aparentemente la primera figura del cuadro, y Labán jamás pasó de ser mediano como cantante, no llegando ni á eso como actor.

Hay muchos barítonos de su talla, y muchos que pican más alto, con más modestia. Todo su empaque no le sirve para lucir en escena su figura, que sería buena si tuviese alguna expresión; pero si está quieto, parece una estatua de cartón piedra, y si se mueve con esa marcialidad de recluta distinguido que le caracteriza, recuerda los descoyuntados personajes de los fantechos; no hay talento de actor dentro de aquel cuerpo de hombre, y por más gestos y contorsiones que haga, no acierta nunca. Tiene además, como los cómicos de Mario, la bonita costumbre de poner el sombrero en sitio preferente, sobre la mesa del centro si hay mesa, ó sobre un mueble vistoso y lucido; y esto en él se me hace raro, porque, aun sin ser artista, cuando se tiene una posición social, no se cae nunca en vicios como éste, que pudiéramos llamar el fanatismo del sombrero.

—¿Dónde pongo el sombrero?
—¿Está bien aquí el sombrero?
—¿No me aplastarán el sombrero?
—¿Que no me tiran el sombrero?
—¿Cuidado con mi sombrero!
—El fanatismo del sombrero. Patrimonio exclusivo de los cursis, de los cómicos de Mario y del barítono Labán.

Como cantante, vale más que como actor; pero tampoco se luce mucho; cuando estuvo en el Real, se ganó la nota de mediano, y en el Principe Alfonso cumple bien, teniendo en cuenta la baratura.

En resumen: defraudan acostumbrados á que los artistas nos destruyan las esperanzas y los empresarios el bolsillo, y nos volvemos locos porque ahora nos dan por nuestro dinero lo que tenemos derecho á pedir. Pero como el dinero no es mucho, esta equidad no significa que los artistas representen gran cosa. Cumplen con su modesta misión y nada más; ellos y la empresa demuestran una honradez sin tacha, pero si aplaudimos la honradez, tomándola por mérito artístico, tendremos que preparar oraciones á una porción de viudas con hijos y sin amparo, cesantes de correos, etc., etc., y desde luego, debemos repartir nuestros aplausos entre los individuos de la orquesta, que también cumplen con su obligación.

Tres óperas han sido hasta hoy ejecutadas en el teatro del Principe Alfonso: Gioconda, Puritanos y Aida; la primera y la segunda (sobre todo la primera), con bastante acierto, gracias á los esfuerzos del Sr. Goula, que defiende á sus artistas con interés de padre cariñoso.

Expresamente no hice distinciones de ninguna especie y envolví á todos en una sola opinión, pero como quien guarda una golosina para desengrasarse la boca después de la comida ordinaria, guardé para el fin el nombre de la señorita Isabel Svicher, que debutó en Puritanos. Hizo una Elvira muy hermosa, probando que tiene figura, facultades y talento. Isabel Svicher canta con maestría sacando partido, sobre todo en las notas altas, de su voz agradable.

Labán ha venido al Principe Alfonso después de hacer sus tentativas en el Real; Isabel Svicher irá seguramente al Real después de hacer sus pruebas en el Principe Alfonso; y mientras los que tratan de favorecer al barítono, para ganar la benevolencia del público, recuerdan en letras de molde su amistad íntima con el inolvidable Gayarre, los que pretenden hacer á todos justicia, proclamamos con satisfacción el nombre de la Sta. Svicher, que será dentro de poco estimado, popular y cotizabile á subida precio en los grandes teatros líricos.

Para terminar, insisto en que el espectáculo resulta muy agradable, y sobre todo muy económico, si se toma en cuenta que además de la ópera se ven muchas mujeres bonitas, y otras que, si no lo son, lo parecen. Comamos, pues, ostras de dos reales docena, pero sin chuparnos los dedos al terminar; bebamos rico champagne de tres pesetas, pero sin relamernos los labios; estas demostraciones deben guardarse para mejor oportunidad.

PALMERÍN DE OLIVA.

TOROS

Tercera corrida de abono

Aquí se eclipsa cualquier alcalde, se nos eclipsa el sol, se eclipsa la vergüenza y el dinero y está para eclipsarse la afición.

Verdad es que con latas parecidas á las que ayer nos dió la empresa de la Plaza de los Toros, se aburre el mismo Dios.

Pero vamos por partes, que aunque tengo más paciencia que Job, después de ver ayer á Luis y á Guerra para bromas no estoy.

LOS TOROS

Esto fué lo único bueno que hubo ayer tarde. Los seis toros que nos ofreció D. Felipe de Pablo Romero, no sólo estaban bien presentados, reuniendo á las condiciones de finura, excelente lámina y verdadera presencia de toros, las de bravura, nobleza y voluntad, sino que todos ellos hicieron una faena propia para que se hubieran lucido los diestros encargados de lidiarlos, si éstos, acostumbrados ya á verse delante de chotillos faltos de representación social y de cuernos, no se hubiera hecho un lío al mirarse en presencia de mucha carne y mucha madera.

Como digo, los toros, que se llamaban Jariroso, Miracielos, Burraco, Pastor, Soberbio y Mirto, dejaron todos ellos bien la divisa celeste y blanca, aguantando entre los seis 44 varas, 18 caídas y dejando al arrastre 5 caballos. Aunque muy iguales todos, los que resultaron mejores fueron el tercero y el cuarto, y el defecto general de ellos fué la blandura.

LOS PICADORES

Estos, aunque picando mejor que suelen hacerlo, rajaron alguna vez, y se fueron á los bajos otros.

Pegote, el Sastie, y sobre todo Pepe el Largo, que sustitua al Chato que se hella enfermo, pusieron algunos puyazos buenos, cogiendo los altos de los novillos y apretando á ley.

LOS BANDERILLEROS

Tan malos los vi ayer tarde que á veces me parecía que no eran ellos Galea, ni Tomás, ni Juan Molina, sino esos niños omeos que por mor de sus familias por gracia de D. Venancio engruesan la mayoría. No vi ayer ni un par mediano ni citar con gracia y vista á toros, con que por nobles Castelar se atrevería. En fin, que ó los pobres chicos de tal senda se desvían, ó tendrán, andando el tiempo, que hacerse posibilistas.

Entre todos pusieron 19 pares y 10 medios, y estoy por decir que ninguno pasable.

LOS ESPADAS

¿Y de éstos qué diré... Pues que no me gustó ninguno, sin hacer distinciones. Lo mismo Guerra que Mazzantini estuvieron inseguros, desconfiados y sin saber lo que se hacían, tratando sólo de quitarse de enmedio unos toros que estaban pidiendo que se lucieran con ellos.

El mismo Guerra que mató al segundo de los suyos y cuarto de la corrida de un gran volapié, ni se arrancó en él á matar todo lo sobre corto que la nobleza del toro pedía, ni á pesar de las palmas que le tocaron, prescindiendo en los tres pasas altos, uno natural, otro de pecho por bajo, otro cambiado y tres ayudados con que tanteó, ni del baile, ni del encorvamiento, que van siendo en él vicios incorregibles.

En el segundo, que despatchó de un pinchazo y de una estocada delantera, me gustó mucho menos, y en el sexto, concluyó de media al cuarto, un pinchazo en hueso, una delantera y tendenciosa, media caída, una dolorosa y un ignominioso bajenazo, me pareció malo, malo, pero malo.

En cuanto á Luis, cumplió en su primero con su estocada un poco descolgada, pero buena, y en el tercero con dos pinchazos y una tendida.

En el quinto parece que quería atravesar al decálogo en lo de no matar, pues yo temía que salieran los mansos.

Por todos los muchísimos errores que cometió pasando me recordé, en período de elecciones, al pobre D. Venancio.

Y al rodar por el suelo y al huirse, creí ver empuñado, un debate político, y que él era un ministro monárquico.

Hecho un novillero sin distinción, se deshizo del Pablo Romero, como Rafael el grande en una célebre tarde, en que toró toros de la misma vacada, de un pinchazo, dado á traición, y media estocada, volviendo el cuerpo y el alma. El traje que llevaba era el de rigoroso luto, y Guerra se engalanaba de grana y oro.

Lo demás

Los peones, tan malos como todo, hecha excepción de Juan, que metió algunas veces el capote con vista y con verdad.

Los niños, estorbando, mayormente, y con miedo además, y la empresa, con dos espadas sólo, pretendiendo abusar.

La presidencia bien, el sol oculto, un poquito no más de vergüenza de ver las cosas que pasan por acá.

La entrada medianita; buena tarde; cansancio general; la afición por los sucesos... Y señores que por hoy no va más.

ACHARES.

Servicio telegráfico

(De la Agencia Fabra)

Huelga de obreros

Londres 16.—En una numerosa reunión obrera de los sindicatos de los docks, se ha acordado aplazar toda determinación, respecto á la huelga general, hasta la próxima reunión que ha de celebrarse mañana.

Londres 17.—El periódico The Times, considera improbable que hoy quede acordada la huelga general de los obreros del puerto.

Viaje regio

San Petersburgo 16.—Un despacho de Moscú, anuncia que el rey Alejandro de Serbia marchará en breve á Crimea, para visitar á la reina Natalia y á la familia imperial rusa.

Idiomas oficiales

Paris 17.—Los despachos de Praga dicen que la dieta de Bohemia ha aprobado, por unanimidad, la proposición encaminada á la publicación de una ley, disponiendo que la lengua alemana y la checa puedan ser empleadas ambas en Bohemia, en las relaciones con los poderes públicos.

¡Siempre de viaje!

Paris 17.—La reina doña Isabel ha regresado á esta capital, procedente de Nimpemburgo.

Fuera de España

LA AGITACIÓN EN BÉLGICA

Los partidos políticos

La situación de Bélgica continúa siendo gravísima.

Anteayer las derechas de la Cámara y el Senado convocadas con mucha urgencia para resolver, en vista de la gravedad de las circunstancias, la cuestión del sufragio universal, celebraron una reunión.

En ésta se discutió mucho, pero no se llegó á tomar ningún acuerdo. En las masas los pasteles de las derechas é izquierdas produjeron gran indignación.

Lo que hace el rey

El rey entre tanto intentó celebrar el sábado un garden party en el parque de su palacio de Saxeau.

Los obreros en cuanto tuvieron noticia de que iba á verificarse tal fiesta se dirigieron á Saxeau, ocupando todos los caminos que conducen al palacio real y arrancando los postes telefónicos.

Las autoridades habían tomado precauciones, pero fué preciso enviar á toda prisa un regimiento para rechazar á los obreros.

La manifestación de mañana

Los Centros obreros celebrarán mañana una manifestación monstruo en las calles, se opongan ó no las autoridades.

En la manifestación formarán miles de trabajadores, que han llegado con este objeto de provincias.

La manifestación se dirigió á la Cámara, que ha acordado reunirse el martes.

El gobierno

En vista de los temores que inspira la jornada del martes y del giro amenazador que toma el movimiento popular, se cree que el gobierno aceptará la fórmula de Mr. Nyssens de sufragio universal con voto múltiple para cada ciudadano, según sus distintas capacidades.

El día de ayer

El día de ayer fué de relativa tranquilidad en Bruselas; las masas obreras, según órdenes recibidas, se reservan para concentrar todos sus esfuerzos en la manifestación de mañana y que consideran como un golpe decisivo en favor de sus aspiraciones.

Por la tarde, los obreros se reunieron en Ten Bosch, en donde Voldrs les arengó.

Los obreros silbaban á los carruajes que volvían de las carreras de caballos, y con este motivo sostuvieron varias colisiones con los gendarmes, en las que sonaron bastantes disparos de revólver y menudearon las lluvias de piedras y de palos.

Por la noche, la lucha entre la policía y los obreros se generalizó.

En la calle de Baviera y frente á la casa del pueblo, fueron recogidos muchos heridos. Los agentes van por las calles con los sables desenvainados, y las tropas están sobre las armas.

Atentados contra el burgomaestre

El burgomaestre Buls, que se paseaba por la avenida Luisa, fué reconocido por los amotinados, quienes empezaron á silbarle é injuriarle.

Cuando el burgomaestre, comprendiendo lo grave de su situación, intentó hablar á los obreros para calmarlos, uno de los manifestantes levantó un enorme bastón con puño de plomo y le dió un golpe en la espalda.

Otro obrero, viendo que Buls, aunque cubierto de sangre se mantenía en pie, sacó un revólver y le disparó dos tiros. El burgomaestre resultó ileso de esta agresión.

La policía ha trabajado durante todo el día para capturar á los autores de estos atentados, consiguiendo detener al sujeto que disparó los dos tiros, quien ha confesado su delito, diciendo: «Lo único que siento es no haberle muerto. Todo me parece poco para que el pueblo obtenga el sufragio.»

La herida del burgomaestre no inspira cuidados.

(Por telegrama.)

Más detalles

Bruselas 16.—A consecuencia de la agresión contra el burgomaestre, ya conocida, hubo una colisión, en la que se dispararon varios tiros de revólver. Uno de ellos alcanzó á un agente, y uno de los manifestantes resultó herido de un sablazo. Se han hecho varias detenciones.

La herida de Mr. Buls en la nuca es profunda y de ocho centímetros de anchura; le hizo perder el sentido y el médico le ha prescrito un descanso absoluto. Le ha reemplazado en sus funciones el regidor funcionario municipal.

Bruselas 17.—El estado del burgomaestre, Sr. Buls, herido ayer en la cabeza por las turbas, ha mejorado bastante.

El rey ha mandado á preguntar varias veces por su salud.

Bruselas 17.—Ayer se reprodujeron los desórdenes en esta capital.

Los manifestantes, en grupos muy numerosos, recorrieron las calles cantando la Carmagnola.

Hubo algunos encuentros con la policía, y ésta dió varias cargas, haciendo mas de 20 detenciones, entre ellas la de un consejero municipal.

De las refrigerias han resultado numerosos heridos.

Bruselas 19.—Desde media noche la población se encuentra tranquila. Las autoridades siguen adoptando precauciones, porque la agitación popular no se ha calmado por completo.

En las provincias

Bruselas 16.—Las noticias recibidas de provincias dicen que sigue la agitación y manifestaciones socialistas, especialmente en la región de Borinage, donde la huelga aumenta en proporciones alarmantes.

En Lieja se celebraron anoche varios meetings, repitiéndose los desórdenes, para dominar los cuales la policía se vió obligado á dar cargas, resultando heridos.

En Amsterdam hubo manifestación socialista, que recorrió la ciudad cantando la Marsellesa. Promoviéronse algunas reyertas y muchos de los manifestantes resultaron heridos.

Se han hecho bastantes prisiones. Se cree que las manifestaciones no se renovarán hasta el martes próximo, día fijado por la Cámara para continuar el debate de la revisión del sufragio universal.

Bruselas 16.—En Lieja reina tranquilidad; no se ha celebrado la manifestación socialista, gracias á las medidas adoptadas por la policía.

En Amberes y Laloviere se han verificado meetings socialistas, sin incidente desagradable. Se han enviado numerosas fuerzas de ejército al Borinage.

Brenez, el principal jefe socialista de esta región, ha sido detenido hoy en Horns, y esta detención ha impresionado á los huelguistas.

En la noche última ocurrió en Freremies una colisión entre gendarmes y huelguistas, resultando heridos por una y otra parte.

El burgomaestre ha resultado herido de una pedrada en la cabeza.

MADRID

El eclipse de ayer

Triste decepción sufrieron los que esperaban llenos de curiosidad el eclipse de ayer porque el eclipse no resultó, al menos con todo el aparato que hacía esperar el argumento.

Para colmo de males, hasta se retrasó un poquito, pues estaba anunciado para las tres un minuto y cincuenta y seis segundos, y empezó á las tres dos minutos y treinta segundos. Lo cual fué motivo para que muchos tacharan de descorsets al astro del día.

En fin, que el fracaso fué completo. Los que llenos de ansiedad aguardaban el eclipse, quedarn defraudados en sus esperanzas, al ver que todo se reducia á algunas manchas que aparecieron en la rubicunda faz del astro rey.

Y como estamos tan acostumbrados á que los regios personajes de por acá ostenten manchas y lunares mucho mayores que los que ayer cubrieron la faz del sol, he aquí porque el señor de Febo nos resultó un plagiarlo indigno de su alto cargo.

Para ver manchas y suciedades no es preciso mirar tan arriba.

Unión obrera

La sociedad Unión obrera del gremio de albañiles, de Madrid, celebró junta general el 16 del corriente, cuyo resultado fué el siguiente:

- 1.º Examen de cuentas, resultando una existencia en caja de 134'67 pesetas.
2.º Repartir una circular de propaganda, para que ingresen socios en la misma.
3.º No acudir á la manifestación de Mayo como colectividad, dejando á cada socio en libertad de acudir, indudablemente, pero no tomando jamás el nombre de Unión obrera ninguno de sus socios, si hicieron uso de la palabra en los meetings que se celebraron en 1.º de Mayo.

4.º Presentar el día 30 de Abril una instancia á las Cámaras y Poderes públicos, recordándoles la ley de expropiación, como se ha verificado en años anteriores. El secretario, Carlos Martín.—El presidente, José Adrados.

Asamblea de las facultades de Ciencias y Letras

Ayer tarde se celebró en el Paraninfo de la Universidad Central este acto tan solemne, como si hubiese sido el de apertura oficial del curso académico. Presidió el ilustrísimo señor rector, y asistieron los decanos de ambas facultades y gran número de catedráticos, doctores y licenciados, no faltando tampoco innumerables y bellas damas.

El elemento escolar se ha unido con verdadero entusiasmo á este acto de vitalidad de las facultades.

En nombre de la Sociedad Facultativa de Ciencias y Letras, organizadora de la Asamblea, hablaron los Sres. Gálvez, Ovejero y Reinante, defendiendo los derechos de los doctores y licenciados.

La oportunidad de los conceptos emitidos por los oradores, y la brillantez de las frases vertidas, arrancaron tempestades de aplausos en el auditorio.

Apoyando los ideales sobre reformas de en-

señanza y las oposiciones á cátedras, temas desarrollados por los oradores Sres. Bosch, Morayta, León y Ortiz, Fernández y González y Linares Rivas.

En representación del Colegio de Doctores y Licenciados de Cataluña, vino á tomar parte en la Asamblea el Sr. Nogué, que se adhirió á los acuerdos é hizo un estudio detallado sobre reformas en la segunda enseñanza.

El presidente de la Sociedad Facultativa, señor de la Píñera, terminó el acto con frase elocuente, dando un voto de gracias á todos los que han respondido á la invitación para la Asamblea.

Felicitemos á los organizadores y esperamos que el acto tenga la resonancia debida é influya en el porvenir de la enseñanza patria.

Boletín republicano

Junta directiva de la Unión republicana.—Secretaría, Magdalena, núm. 1, segundo, Madrid.—La Comisión electoral de la Junta directiva de la Unión republicana, con la aprobación de ésta en pleno, se cree en el deber de hacer un celoso llamamiento á las energías de todos los correligionarios de España, para determinar su concurrencia á las elecciones municipales, que se habrán de verificar en la primera quincena del próximo mes de Mayo.

El éxito logrado en las últimas elecciones de diputados á Cortes, fortifica la esperanza de un triunfo mucho más considerable. Esta Comisión trabaja en el actual momento para publicar la estadística de las últimas elecciones, con la cual se evidenciará, no sólo el triunfo ya hartamente comentado por devotos y adversarios, en Madrid, Barcelona y Valencia, si que de un lado, el número importante de candidatos republicanos que se han presentado en todos los distritos y circunscripciones de la Península y de nuestras Antillas, logrando una suma de votos que sin duda superará á los 500.000 que alcanzamos en las anteriores elecciones; y de otra parte, el hecho, sobrado elocuente por sí mismo, de haber obtenido, esos candidatos, mayoría de votos en los grandes centros de población, sofocados al cabo por las secciones rurales, donde á mansalva y como es notorio, se verifica toda clase de amaños y fraudes en daño de la sinceridad electoral.

El primer efecto de las elecciones de Marzo ha sido el de una poderosa demostración de las fuerzas republicanas en España. Las elecciones municipales, por varios motivos, pueden servir y servirán para ensanchar y dar alcance excepcional á esa demostración, que ante todo, debemos considerar como estímulo y medio de más vigorosos, amplios y trascendentales empeños.

Aparte de esto, se impone la consideración del valor propio y sustantivo de la vida municipal. En vano la constitución y las leyes de carácter general, consagrarán, en fórmulas más ó menos expresivas, la libertad y los derechos todos del ciudadano, si éste queda, por deficiencia de la ley, por prácticas viciosas ó por error ó maldad de las autoridades municipales, á merced de una directiva concejil, cuyo desgobierno ó cuya tiranía afectan directamente á la existencia misma de los individuos y de las familias que constituyen el Concejo.

Por esto y por la desconsideración con que la burocracia monárquica viene tratando á los municipios, se impone á los republicanos una mayor solicitud y un esfuerzo decisivo en la próxima lucha electoral, que vendrá á ser si se acomete con el calor y los medios de que realmente disponemos, una gloriosa etapa en la campaña de trascendentales reivindicaciones que se ha comenzado bajo la inspiración del manifiesto de 23 de Enero último.

Por tales motivos la Comisión electoral tiene el honor de recomendar á todos sus correligionarios:

Primero. Que en unión entusiasta y con disciplina perfecta, acudan á las próximas elecciones municipales, del propio modo con que acudieron, determinando un gran ejemplo y una vigorosa corriente en nuestra vida política, á las últimas elecciones de diputados á Cortes.

Segundo. Que respecto de candidatos y modo y manera de verificarse las elecciones municipales, todos se atengan á las resoluciones que, con carácter definitivo, hayan de adoptar los organismos locales en el pleno ejercicio de su autonomía, de suerte que la Directiva de la Unión republicana, no entenderá más que en los casos de consulta, reclamación ó sumisión espontánea de los comités municipales, en los términos prevenidos en la anterior circular sobre elecciones de diputados á Cortes.

Tercero. Que para los efectos electorales en relación con esta Junta directiva, utilicen los republicanos el conducto de los Comités municipales establecidos, y cuya existencia y autoridad se hallen reconocidas respectivamente por el superior Dirección de cada uno de los tres partidos republicanos que forman la Unión.

Para conocimiento de todos los republicanos, esta circular se remitirá á los Presidentes de los Comités provinciales, á fin de que la transmitan á los municipales. Al propio tiempo se enviará á los directores de los periódicos republicanos para su publicación, en los términos y con la frecuencia que estimen oportuno.

Madrid 8 de Abril de 1893.—La Comisión electoral, Rafael María de Labra.—Ignacio Hidalgo Saavedra.—Jerónimo Palma.

—En la antevotación verificada por los republicanos federales del distrito del Hospicio, el domingo 16 del corriente, para la designación del candidato que ha de luchar en las próximas elecciones municipales, ha sido proclamado por unanimidad el Sr. D. José Bernaldo de Quirós.

Patrocinio Daganza de la Torre, que vive en la calle del Olivar, núm. 37, salió ayer tarde á llenar un cántaro de agua en la fuente próxima, dejando en su casa á sus dos hijos, de cuatro y dos años respectivamente.

Al volver á su casa la Patrocinio y observar que por los resquicios de la puerta salían densas columnas de humo, comenzó á dar voces pidiendo socorro.

Atraídos por las voces de la infeliz madre muchos vecinos, dos de éstos Rogelio y Emilio Escolar, penetrando en la habitación, que estaba completamente invadida por las llamas, y lograron arrancar á los desgraciados niños de una muerte segura.

El mayor de los niños sólo tenía algunos leves heridas, pero el menor había sufrido horribles quemaduras, que le fueron curadas en la Casa de socorro, pasando después con pocas esperanzas de vida al Hospital Provincial.

Parece que el origen del incendio fué que el mayor de los niños jugando con una caja de cerillas prendió fuego á la colcha de la cama donde dormía su hermano.

La renta de consumos tuvo ayer una baja de 47,636 pesetas.
Se entra usted Sr. Angulo.
A ver si se arregla eso.

En la calle la Palma, núm. 39, ha ocurrido esta mañana un hundimiento de poca consideración.
No ha habido desgracias personales.

Nuestro querido amigo y correligionario, don Diego Balseiras acaba de perder una preciosa niña de ocho años de edad.

Nos unen con el Sr. Balseira íntimos lazos de amistad particular y política, y natural es que con él sintamos la desgracia que le aflige en estos momentos.
Esta tarde á las 5 se ha verificado el entierro, asistiendo á él muchos amigos del atribulado padre, á quien enviamos, como así mismo á su distinguida esposa, la expresión de nuestro más vivo sentimiento por tan dolorosa pérdida.

La Exposición canina se efectuará como en los años anteriores en los Jardines del Buen Retiro, del 10 al 17 de Mayo próximo, contando la junta organizadora con gran número de premios en metálico, objetos de artes, medallas y diplomas.

Ha pasado á informes de la Academia de Medicina, el proyecto de urbanización y ferrocarril de circunvalación de Madrid presentado por D. Antonio Soria.

La cancha

Fiesta Alegre

La lucha había de entablarse entre Gamborena y Pedrés (blancos) y Cosme, Recoondo y Chitivar (azules), á 50 tantos y á sacar del séptimo cuadro.

Los académicos dieron momio por los blancos y empezó la fiesta ante numerosa concurrencia. Empezaron los azules haciendo juego fuerte y descartando á Gamborena de la lid con el objeto de cansar á Pedrés, logrando conseguir parte de su objeto, pues sin cansar al pelotari- cañón, hicieron diez tantos seguidos los azules. Entró luego en juego Gamborena y á partir de este momento empezó á interesar el partido, llegándose á jugar bonitos tantos entre los dos delanteros (Recoondo y Gamborena).

Fue el mejor tanto de la tarde el 32 de los blancos, jugado con gran fe é inteligencia entre Pedrés y Chitivar, que dieron respectivamente ocho bolears y ocho reversales. El tanto fue digno y brillantemente rematado por una oportunísima dejada de Gamborena que se ganó una ovación y unos cuantos duros.

En 41 estaban los azules y en 39 los blancos, cuando al ir á entrar Pedrés de revés, se le echó encima Chitivar para restar á tiempo, y chocando las dos fragatas, el primero ó la primera, es decir, Pedrés, sufrió un terrible codazo de Chitivar, que le produjo una contusión en los músculos posteriores del cuello. Este desgraciado accidente impidió la continuación del partido, pagándose las apuestas á los azules con el 18 por 100.

Final:
Recoondo y Gamborena, aunque jugaron poco, estuvieron bien en las pelotas que se les dejaron. Chitivar y Pedrés hechos unos cañones, y Cosme desesperadamente seguro: es un martillo con pies.

CHAPELGORRI

LA TARDE DE HOY
Ayuntamiento

Antes de la sesión

Desde mucho antes de las dos, numeroso gentío se agolpaba en la escalera de la Casa de la Villa, ávido de presenciar la toma de posesión.

A la sesión asisten todos los concejales monárquicos. Faltan los republicanos, excepción hecha del Sr. Rodríguez de Celis, posibilista.

En la sesión

A las cuatro menos cuarto abre la sesión el Sr. Aguilera, leyéndose acto continuo el acta de la anterior, que es aprobada.

El señor gobernador, después de dar cuenta de la dimisión del conde de San Bernardo y el nombramiento del Sr. Angulo para alcalde, dirige breves frases á los concejales, diciendo que al Municipio se va, no á hacer política, sino buena administración y presupuestos verdad. Hace panegírico, por decirlo así, del Sr. Angulo, y tiene frases amistosas (?) para el conde de San Bernardo.

A continuación habla el Sr. Angulo, y entre otras cosas, estudia detenidamente la baja de consumos, y reclama el auxilio de todos para la nivelación de los presupuestos. Saluda á la prensa y al pueblo madrileño, á quien debe muchoísimo, y termina exponiendo los buenos propósitos que le animan.

En nombre de los concejales hablan el señor Méndez Vigo, Rincón, Rodríguez de Celis y Figueroa (D. Alvaro).

Se produce un ligero incidente entre estos señores últimos, y se levanta la sesión á las cinco menos cuarto.

Parlamento

CONGRESO

A las dos y media abre la sesión el señor marqués de la Vega de Armijo.

Se lee el acta de la anterior, y se aprueba. Varios padres de la patria presentan documentos relacionados con las elecciones, se entra en la orden del día y quedan proclamados cuatro señores diputados.

Se abre discusión sobre el acta de Lérida, y nuestro ilustre amigo D. Nicolás Salmerón, pregunta á la Comisión de actas qué destino ha sufrido un acta notarial que presentó en nombre del candidato derrotado, y si la Comisión mantiene ó retira el dictamen.

El Sr. Malquer, de la Comisión, contesta algo aturdido al Sr. Salmerón que la Comisión mantiene el dictamen.

Toma asiento en el banco azul el Sr. Sagasta. El Sr. Salmerón rectifica elocuentemente.

El señor presidente manifiesta al Sr. Salmerón que la Comisión se halla reunida para tratar otros asuntos, y que no puede dársele conocimiento de la pregunta.

Propone el Sr. Salmerón aplase el asunto para la segunda parte de la sesión.

El Sr. Salmerón accede á lo propuesto, y se suscita la sesión hasta las cuatro y media.

Este golpe, dado con suma habilidad por el Sr. Salmerón, ha aturrido á los fusionistas.

SENADO

Cuando á las tres en punto abrió la sesión el señor marqués de la Habana, había gran número de senadores en el salón, y las tribunas se hallaban atestadas de gente.

En el banco azul, los ministros de la Gobernación, Guerra y Gracia y Justicia.

Comenzó la sesión con la lectura del acta y la de varios dictámenes de la Comisión de actas, que fueron aprobados.

Inmediatamente fueron prestando juramento los senadores, de dos en dos. Los Sres. Abarzua y Anglada (D. Jacinto), posibilistas, prometieron por su honor.

Procedióse después á la elección de secretarios, siendo elegidos: secretario primero, señor conde de Cervera, por 47 votos; secretario segundo, marqués de Puert Seguro, por 77; secretario tercero, vizconde de los Asilos, por 72; secretario cuarto, Sr. de Rubianes, por 89 votos.

Terminada la elección el presidente, señor marqués de la Habana, pronunció un breve discurso y declaró constituido el Senado.

Leyéronse varios dictámenes de la Comisión de actas y se levantó la sesión á las cuatro y cuarto.

Orden del día para mañana: Sorteo de secciones y reunión de las mismas.

Ultimos telegramas

(De la Agencia Mencheta)

Barcelona 17 (3.40 t).—Se ha incendiado la fábrica de aceite de linaza de la calle Pujadas, término de San Martín de Provensals, propiedad de los Sres. Escapara. Cuatro heridos: uno el (maquinista) gravísimo, sacramentado. Pérdidas considerables.

(De la Agencia Fabra.)

La situación en Bélgica

Bruselas 17.—Continúa generalizándose la huelga en provincias. Numerosas fábricas han paralizado hoy sus trabajos, pues los obreros no se han presentado á la hora reglamentaria.

Los perjuicios que está sufriendo la industria son enormes, y se teme que la miseria aumentará pues hay muchos millares de obreros que carecen de recursos.

Se siguen recibiendo noticias de graves desórdenes cometidos por los huelguistas en muchos distritos mineros.

El número de heridos á consecuencia de estos sucesos es muy considerable, y las prisiones hechas ascienden á varios centenares. Las autoridades están adoptando energías medidas ante el temor de que mañana ocurran sangrientas colisiones, pues los ánimos están cada vez más excitados.

Los socialistas, por su parte, hacen grandes esfuerzos para que los huelguistas no cesen en su actitud de resistencia.

El gobierno está resuelto á que las tropas salgan de los cuarteles para la más pronta represión de los desórdenes.

La población está muy alarmada, y los comerciantes han acordado no abrir sus establecimientos.

ULTIMAS NOTAS

Hace más de ocho días estampamos en estas mismas columnas el rumor de que el gobierno, en su vivo deseo de poder acelerar la constitución del Congreso, influiría cerca de la Comisión de actas, para que muchas de las que debieran calificarse de leves, sean declaradas graves.

Entonces, con pasmosa unanimidad, desmintieron la noticia los órganos oficiales.

Pues bien; ya es un hecho que el gobierno quiere que el Congreso se constituya, á más tardar, el 23 del corriente, con el fin de tener tiempo para discutir la ley de aplazamiento de las elecciones municipales, y por esto se confirman que muchas actas leves se declararán graves.

¡Vamos viviendo, aunque con vilipendio!

\*\*

Lo que no dicen los ministeriales son los atropellos que preparan para hacer caso omiso de la respetable opinión de nuestros amigos en este asunto, pero de fijo algo preparan, y por si acaso á todos hemos de recomendar mucha prudencia y mucha energía con estos escamoteadores.

Ha llegado á esta corte el diputado monárquico y futuro ministro fusionista, Sr. Almagro (D. Melchor).

Las elecciones de Sevilla

Esta tarde se han visto las actas de la circunscripción de Sevilla. D. Abel Infanzón ha demostrado que allí las elecciones han sido una farsa. ¿Sólo allí?

Se cree que el acta será declarada grave, á pesar de los esfuerzos del Sr. Linao.

Al salir de esta vista los dos contrincantes, se promovió entre ellos un vivo incidente, no llegando á vías de hecho merced á la intervención de varios amigos. La cosa no pasó de palabras injuriosas.

Después del acta de Sevilla se ha visto la de Orense, impugnándole el señor conde de San Román y defendiéndola el diputado electo.

El diputado por Málaga, D. Román Lúa, ha entregado hoy al ministro de Hacienda una enérgica exposición de aquella liga de contribuyentes sobre arriendo de contribuciones.

Los diputados por Logroño han celebrado una larga conferencia con el Sr. Sagasta en la sala de ministros del Congreso.

En la sesión séptima se han reunido hoy en el Congreso los diputados y senadores por la provincia de Gerona, á quienes convocó el Sr. Comyn para tratar de la defensa de la industria corcho.

En la reunión se acordó visitar á los ministros de Estado y Hacienda.

Hoy ha recibido el exsubsecretario de Ultramar, D. Ecequiel Ordoñez, un telegrama del Sr. Bergamín que se encuentra en Berlín, en el que se muestra muy optimista respecto al estado del Sr. Romero Robledo.

Varias personas han interrogado hoy al señor Salmerón, respecto á la actitud de la minoría republicana, en la cuestión del aplazamiento de las elecciones.

Nuestro ilustre amigo ha contestado lo siguiente: Mandando los conservadores, el Sr. Sagasta y yo convinimos en que el Censo de Madrid estaba falsificado, pidiendo por eso que interviniéramos los Tribunales en el asunto. Hubo tiempo suficiente para rectificarlo y no se ha hecho.

Hoy piensan en ello los ministeriales, para arreglarlo á su antojo.

Bien es verdad que 11.000 republicanos han pedido, y se les ha concedido, por ser de ley, inclusión en el censo electoral; pero, ¿cuántos muertos incluirían además?

Otra cosa me preocupa, y es la situación creada á los dos pobres escribientes de las oficinas municipales y provinciales que han pagado el puto, mientras los verdaderos culpables, sus jefes de entonces, Sres. Bosch y Pérez de Soto, gozan de completa inmunidad.

Por esta y otras razones, la minoría republicana se opondrá á todo trance á ese aplazamiento.

Además el Sr. Salmerón ha declarado que sus amigos y él se opondrán de todas sus fuer-

zas á la validez de la elección de los colegios especiales de la Cámara de Comercio de Valencia.

Los monárquicos empiezan ya de firme á ocuparse de las próximas elecciones, para el caso muy probable de que tengan que verificarse el 14 de Mayo.

Al efecto, han celebrado ayer una importante reunión en casa del alcalde, y entre otros elementos, concurrió el Sr. Sardoal.

Mas es el caso que entre caracterizados fusionistas no todo es alegría con pensar en la unión con las fuerzas conservadoras, con la que pocos están conformes.

¿Por lo que les ha de servir, creemos que hacen bien!

Hoy se ha dicho que el Sr. Aguilera abandonaría pronto el gobierno civil, porque los médicos le han recetado los baños del Norte.

¿Pero no ha dejado de ser alcalde el conde de San Bernardo?

A última hora, la crónica era general en los centros políticos de que no podrían aplazarse las elecciones, toda vez que no existe en el reglamento del Congreso medio alguno de impedir á los republicanos el obstruccionismo, al que acudirá si se les obliga.

Para esto, decían personas bien enteradas sería menester reformar el reglamento del Congreso y la discusión tardaría mucho más que lo del aplazamiento de las elecciones.

Cuando nos retiramos del Congreso, no se había reunido aún la sesión, pero sabemos que el Sr. Salmerón se proponía iniciar un incidente respectivo al acta de Lérida.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 17 DE ABRIL DE 1893 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR.

Table with 4 columns: ULTIMOS PRECIOS, Día 15, Día 17, Diferencia. Lists various financial instruments and their price changes.

PARIS 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 65,56.
LONDRES 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 66,62.

Espectáculos para mañana

PRINCIPE ALFONSO.—S.ª de abono.—A las 8 1/2 de la tarde.—I Puritani.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Miss Helyett.

LARA.—Caza de novios con el Chispón.—El Pinar de D.ª Santa (estreno).—El padrón municipal.—Segundo acto de la misma.

ROME.—A las 8 3/4.—Paseo de ataque.—Las campanadas.—Duelo á muerte.—Baile é intermedio por el Sr. Lamas.—Los aparceidos.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 8 y 1/2 de la noche.—Gran soirée formidable.—Miss Fuller, la reina de las Serpentina y los clous Donato.

Fiesta Alegre.—A las cinco menos cuarto.—Gran partido de pelota extraordinario á cesta por los célebres pelotaris Cosme Echeverría, (Chitivar), (blancos), contra Uranga y Sarama.—A 50 tantos.

Imprenta de EL IDEAL, Espíritu Santo, 41

PENSAMIENTOS

Quisiera que se enseñase á los niños qué han de hacer cuando sean hombres.
Agessilo.

El hombre ha sido hecho en el campo como los demás animales; la mujer fué hecha en el Paraíso.
Cornelio Agripa.

No hay luz que se encienda en la inteligencia que no vaya á encender su fuego en el corazón.
Ahrens.

Donde el olor sulfúreo del dinero huea, el arpa de Orfeo, el verso de Amphion y la poesía de Virgilio se ahogan.
Alano.

La espada es la lengua de los déspotas.
Ayguale de Izco.

Los gobernadores que desfiguraron y entorpecieron el sufragio, se llaman jugadores de ventaja en la política.
Albareda.

Dios, para hacer brillar la virtud que se oculta; arma contra ella, la lengua del envidioso.
El Alcorán.

Nadie puede hacernos comprender mejor el saber y mérito de un artífice, como el estudio de sus artefactos.
Alemany y Nevol.

á las fervientes oraciones de aquellos inocentes niños y de madama Isabel, su angelical tíá.

Con tan felices auspicios entraron á las tres y media de la tarde en Chalons, única ciudad de alguna consideración que tenían que atravesar. Algunos ociosos rodearon los carruajes mientras se mudaban los tiros, cuando el rey asomó imprudentemente la cabeza por la portezuela, y fué conocido por el dueño de la casa de postas. Este hombre honrado conoció que la vida de su soberano dependía de una mirada que le sorprendiesen ó de cualquier otro ademán que descubriese su admiración, por lo cual procuró distraer la atención de aquellas gentes hacia otros objetos, y ayudando él mismo á enganchar los caballos, dió prisa á los postillones para que marchasen cuanto antes.

Con razón pudo gloriarse este hombre en lo sucesivo de no estar manchado con la sangre de su rey.

Salieron los coches á escape por las puertas de Chalons, y el rey, la reina y madama Isabel exclamaron á la vez: «¡Nos hemos salvado!» En efecto, pasado aquel punto peligroso, la salvación del rey era casi segura, y sólo con tener un poco de prudencia podía ya contarse libre de todo riesgo.

El primer relevo tocaba en Pont-Sommevesle, y ya hemos dicho anteriormente que, según lo dispuesto por Mr. de Bouillé, debían hallarse en aquel punto cincuenta húsares á las órdenes del duque de Choiseul y de Mr. Goguelat, para proteger al rey en caso necesario, y no habiendo novedad replegarse á su retaguardia. El rey estaba seguro de encontrar allí aquellos leales amigos con sus soldados, pero no halló á nadie, porque todos se habían retirado, media hora antes de Pont-Sommevesle. Descabrióse cierta agitación y poca inquietud en los rostros de las personas que rodeaban los carruajes, y oíase un siniestro murmullo en aquella reunión, cuyas miradas indicaban claramente las

sospechas que les infundían los viajeros.

Nadie se atrevió, sin embargo, á oponerse á su marcha, y á las siete y media de la tarde entraba el rey en Saint-Menehould, hora en que todavía falta mucho para anochecer en aquella estación. Inquieta Su Majestad por no haber encontrado en dos paradas seguidas la convenida escolta, acercó la cabeza á la portezuela buscando entre la multitud alguna mirada de inteligencia, y confiando en dar con algún oficial que le explicase la causa que motivaba la ansiedad y zozobra de que estaba poseído su corazón.

Este movimiento le perdió, porque el joven Dronet, hijo del maestro de postas, le reconoció, á pesar de no haberle visto jamás, por la gran semejanza que existía entre su semblante y el busto de las monedas.

Este malvado joven no se atrevió, sin embargo, á detener los carruajes, bien fuera porque se hallaba sólo, ó al menos no quería compañeros en esta empresa, ó bien porque los tiros estaban ya enganchedos, montados los postillones, y sobre todo, ocupado el pueblo por un escuadrón de dragones, que podía haber franqueado el paso á viva fuerza.

XIII

El oficial comandante del destacamento de dragones se paseaba por la plaza, esperando el momento de la llegada de los carruajes, que reconoció en cuanto los vió por las señas que de ellos tenía. Así es que en seguida trató de hacer montar su gente á caballo para seguir al rey; pero esta resolución, un tanto tardía, fué enteramente inútil, porque alarmados los guardias nacionales por los rumores que circulaban ya por el pueblo con respecto á la semejanza de uno de aquellos viajeros con Luis XVI, habían rodeado el cuartel y cerrado las puertas de las cuadras para

á la pérdida de una de las mozas de retrete de la reina, que había observado los cuchicheos de aquellos días y sorprendido alguno que otro signo de inteligencia entre las personas reales y las pocas que les eran adictas. Tampoco se le había pasado por alto que había muchas carteras vacías sobre las mesas, y que faltaban de sus estuches casi todos los aderezos de más valor. Inmediatamente dió parte de la que había notado á un ayudante de Mr. de Lafayette, llamado Mr. de Gouviou, con quien esta mujer perversa mantenía relaciones ilícitas y éste lo puso en conocimiento de su general y de la municipalidad de París.

Sucedíanse estas delaciones con tanta frecuencia, y habían salido falsas tantas veces, que ya no se les daba crédito, y casi se tenía por visionario al que las hacía. Esta vez no sucedió así, porque se aumentaron las precauciones en todo palacio. Mr. de Gouviou, bajo mil especiosos pretextos, hizo que se quedasen en él una porción de oficiales de la guardia nacional, á los cuales puso de aseocho en todas las salidas, en tanto que él, acompañado de cinco comandantes de la misma, observaba las puertas de la habitación donde había vivido el duque de Villehuier, porque le habían dicho, y era cierto, que la reina se comunicaba por un corredor secreto con aquel cuarto, y que, una vez en él, era muy fácil escaparse sin ser sentido. Todo esto se hacía tanto más creíble, cuanto que nadie ignoraba que Luis XVI era muy habil cerrajeró, y que estaba por consiguiente en disposición de construir cuantas llaves falsas se le antojasen.

Estos rumores habían llegado hasta los clubs, transmitidos por los guardias nacionales, y todos los patriotas se habían concurrido aquella noche en otros tantos calaberos del rey. Causa admiración leer en el periódico del 20 de Junio, redactado por Camillo Desmoulins, las siguientes palabras: «La noche estaba serena y todo París en la mayor tranquilidad. A las once

salía yo del club y me dirigía á mi casa acompañado de otros patriotas, sin que hallásemos en todo el camino una sola patrulla. Parecía esta calma tan siniestra, que no pude menos de manifestárselo á mis compañeros, y entonces Freron, que era uno de ellos, se acordó de un billete que le habían dado, en el cual se le advertía que el rey debía escaparse aquella noche. Inmediatamente se dirigió á palacio á observar lo que pasaba, y no vió más que á monsieur de Lafayette, que entró allí poco después de las once».

Más adelante refiere las inquietudes instantivas del pueblo en aquella noche, en estos términos: «La noche que se fugó la familia de Capeto, Busebi, peluquero de la calle de Borbón, fué á verse con un panadero llamado Hucher, que era, gastador del batallón de los Teatinos, al cual comunicó la inquietud en que se hallaba porque acababan de decirle que el rey iba á escaparse aquella noche. Estos dos hombres fueron entonces á despertar á otros dos amigos y vecinos suyos, y en número de treinta se dirigieron á casa de Mr. de Lafayette é intimarle que sin pérdida de tiempo tomase las disposiciones convenientes á impedir la fuga. Mr. de Lafayette se echó á reír de ellos en sus barbas, y les encargó que se fuesen á acostar tranquilos.

Descorretados con esta salida del general, y temerosos de ser arrestados si daban con alguna patrulla al regresar á sus casas, le pidieron el santo, y él no tuvo inconveniente en dárselo. Con este salvconducto se trasladaron á las Tullerías, donde no vieron cosa digna de llamar la atención, á no ser el gran número de coches de alquiler que había en aquel sitio.

Para asegurarse más de que nada había que temer, dieron la vuelta á una gran parte de palacio; pero nada notaron que pudiera intimidirles sospecha, hasta que al regreso vieron que no había en la plaza ni un sólo coche. Entonces se retiraron á sus casas, desesperados y convencidos de que

SUSCRIPCIONES.—Pagos adelantados: Madrid, un mes. . . . . 1 pesetas.  
Provincias y Portugal, trimestre. . . . . 5 »  
Ultramar y naciones convenidas en el tratado postal, semestre. . . . . 18 »  
Este mismo plazo en las naciones no convenidas. . . . . 30 »

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Sólo se admiten en la cuarta plana y al final de la tercera á precios convencionales.  
NUMEROS SUELTOS.—El del día, 5 céntimos; el atrasado, 20.—CORRESPONDENCIA Toda ella se dirigirá como se indica en la primera plana.—DIRECCION Y ADMINISTRACION.—Minas, 21, principal.

# EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA.—MORALIDAD Y JUSTICIA

DIARIO DE LA TARDE

PROGRAMA.—Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto á la legalidad republicana.

Contendrá generalmente las secciones que á continuación se enumeran:  
Política nacional, Política extranjera, Servicio telegráfico propio, Política militar, Historias propias, Historias ajenas, Las clases obreras, Portugal, Las colonias, El Parlamento, Madrid, Provincias Polémica (sección puesta al servicio de todas las opiniones), El mundo al día (que comprenderá cuanto de interesante haya en Ciencias, Artes, Literatura, etc.), Colaboración (encomendada á distinguidos escritores), Revistas de teatros, etc., etc.  
EL IDEAL, los domingos, desde el segundo del mes de Abril, se publicará en forma de REVISTA de 16 páginas, con ilustraciones de distinguidos dibujantes. Esta Revista formará al cabo del año un completo ANUARIO ESPAÑOL que reunirá todo lo más notable ocurrido en el mundo. Al finalizar el año recibirán los suscriptores una cubierta para la encuadernación del tomo.  
EL IDEAL dará como folletín, conmemorando la inmortal Revolución francesa, la famosa obra del insigne LAMARTINE, titulada LOS GIRONDINOS.

## MADRONÓPOLIS

COLECCION DE CUADROS VIVOS

POR

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL

Esta obra, favorablemente juzgada por la prensa, constituye una severa crítica del actual estado político de nuestro país.

Su precio TRES PESETAS, franco de porte.

Para los suscriptores á EL IDEAL, dos pesetas cincuenta céntimos.

## VER

El gran surtido de bastones.

VER.—Las Corbatas.

VER.—El Agua de Colonia.

VER.—Los bebés y demás géneros del

BAZAR IBO. SAN BERNARDO, 18

## EL SALONCILLO

Espoz y Mina, 16.

Este Restaurant tiene á la vista, en el escaparate, el MENÚ diario de almuerzo á 10 reales y comidas á 3 pesetas, CON CAFÉ.  
Plato especial cada día.  
Cena para la salida de los teatros, una peseta 50 céntimos.

CARTA GENERAL, abundante y variada todos los días.—Carta de vinos Andalucés y Extranjeros.—Gabinetes independientes, con comunicación por la calle de Barcelona, núm. 1.

16—ESPOZ Y MINA—16

COBRO CUENTAS Y CREDITOS.—El antiguo agente de negocios en Madrid, D. Mauricio San Martín, sigue encargándose de dicha gestión sin que sus clientes hagan desembolsos.—Glorieta de Bilbao, 5.

LUIS CRESPO.—Pedicuro callista.—Hortaleza, 8.—X.

SASTRERIA DE RAFAEL Martín.—Se confeccionan trajes, uniformes, capas y libreas. Hortaleza, 10, y San Miguel, 2.

SE COMPRAN MUEBLES usados para poner casa.—Dirigirse: Soldado, 1, bajo, derecha.

DEPÓSITO DE YESOS DE Alemania de la Sagra.—Santa Polonia, núm. 4.—X.

MEDALLA DE ORO Exposición interna. PARIS, 1891.

EAU CAPILLAIRE

PROGRESIVA DEL DR. BRIMMEYR

para la recoloración del CABELLO GRIS garantizada en tres aplicaciones.

Inofensiva, perfume exquisito; no mancha ni la piel ni el lienzo.—Depósitos: En Madrid: Perfumería Inglesa, 3, Carrera de San Jerónimo.—En Barcelona: Perfumería Lofont, Call, 30.—Se vende en las principales perfumerías y droguerías.

CERVECERIA SUIZA

31, Carrera de San Jerónimo  
Cerveza de Munich.  
(Salvator.)

AGUSTIN BRIANS

Tintorero químico y quita manchas con privilegio de invención.  
Casa fundada en 1884.—Calle de las Fuentes, 8. Fuencarral, 75.  
Bravo Murillo, 33.

Peligros, 5.—LIBRERIA—Peligros, 5

## COMPRA DE LIBROS

de todas clases, antiguos y modernos, nacionales y extranjeros; en grandes y en pequeñas cantidades; PELIGROS, 5.

Las nuevas condiciones de nuestro negocio nos permiten pagar más de lo que se acostumbra en la librería de lance.—No dejen de avisarnos los que tengan libros de que desprenderse y se convencerán.

Peligros, 5.—LIBRERIA—Peligros, 5

## ENFERMEDADES NERVIOSAS

Todas estas afecciones se alivian y curan con las cápsulas de bromuro de alcanfor, por ser este cuerpo gran sedante y calmante del sistema nervioso. Las enfermedades cerebrales, afecciones del corazón, los nerviosas, neurosis, desórdenes nerviosos, epilepsia, parálisis agitantes, convulsiones, insomnios, dolores de cabeza, vértigos, delirium tremans, excitaciones de toda clase, etc., encontrarán siempre un buen antídoto. Precio, 4 pesetas.

3—CABALLERO DE GRACIA—3

## GRAN BAZAR DE LA UNION

Calle Mayor, 1, Madrid

Estos importantes almacenes son lo mejor surtidos y los más baratos de Madrid.

Se siguen recibiendo semanalmente los géneros comprados recientemente en el extranjero, y el público halla siempre en el Gran Bazar de la Unión muchos artículos que no se encuentran en otros establecimientos.

Los grandes surtidos y la baratura en los precios, son y serán siempre la base fundamental de las operaciones del

Gran Bazar de la Unión

## ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras del Estado

Este Centro de enseñanza, que en el poco tiempo que lleva de existencia ha alcanzado tan brillante éxito, admite en cualquier época del año alumnos internos y externos que se hallen en el caso de emprender los estudios preparatorios para cualquiera de las carreras del Estado.

El establecimiento dispone de un profesorado idóneo y numeroso encargado de la enseñanza de las asignaturas de su mayor competencia, condición indispensable para el mayor aprovechamiento y solidez de la instrucción.

Los que deseen adquirir más detalles é informes, se dirigirán á su Director DON ENRIQUE PRIETO VILLARREAL, calle de María Molina, 10, antigua fonda de Cuevas, en Valladolid.

## ESENCIA O EXTRACTO DE ZARZAPARRILLA

DEL DOCTOR SIMON

¡50 años de éxito! Es la mejor recomendación de este preparado como depurativo general de todos los vicios de la sangre, ya sean herpes, comezón, llagas, escrófulas, sífilis, etc. Usase en primavera y verano, sólo como atemperante y refrescante.

FARMACIA DEL DOCTOR BLAS

Caballero de Gracia 3

## RAQUITISMO

Debilidad en los huesos, enflaquecimiento, escrófulas, cansancio, y en general toda clase de padecimientos debidos á la falta de vigor en el sistema óseo, desaparece con el uso del JARABE FOSFATADO del doctor Blas; por esto deben tomarlo todos los niños si se quiere obtener su pronto y consistente desarrollo. Precio, 3 pesetas.

3—Caballero de Gracia,—3

## VINO SUPERIOR DE MESA

á 6'50 ptas. los 16 litros.—Mira y hermano, cosecheros y almacenistas; Fuencarral 14; Hortaleza, 15; Colón, 13, y Abada, 9.

en algunos de aquellos carruajes se había escapado la familia que tanto odiaban.

Se ve por esta agitación sorda del espíritu público, y por el rigor con que se guardaba al rey, cuán difícil era la evasión de tantas personas juntas; pero sea que hubiese algunos guardias nacionales en el secreto, entre los mismos que estaban vigilando al rey, sea que el conde de Fersen hubiese tomado muy bien sus medidas, ó sea, finalmente, que la Providencia quisiese conceder aún un rayo de esperanza á los que iba á colmar tan pronto de infortunios, ello es que burlaron la vigilancia de sus guardianes, y que la revolución dejó escapar su presa por un momento.

XI

En nada variaron el rey y la reina aquella noche lo que solían hacer las demás. Admitieron á todas las personas que acostumbraban hacerles la corte antes de la hora de acostarse, y despacharon la servidumbre á la hora acostumbrada. En cuanto se quedaron solos, se pusieron los trajes sencillos que habían de llevar en el viaje, adecuados al papel que les tocaba representar. Hecha esta operación, se les reunieron madama Isabel y los niños en el cuarto de la reina, de donde pasaron por una comunicación secreta al del duque de Villeguier, y de allí salieron de palacio separados por no llamar la atención de los centinelas.

El movimiento de carruajes que se retiraba de palacio llevando las personas que habían ido á hacer la corte al rey, que fué mayor aquella noche, merced á Mr. de Fersen, permitió á los prófugos llegar sin contratiempo á la plaza del Carroussel.

Daba el brazo á la reina un guardia de corps, y S. M. llevaba de la mano á madama Real; al atravesar la plaza se encontraron con Mr. de Lafayette, acompañado de dos oficiales de Estado mayor, que se diri-

gía á las Tullerías á examinar por sí mismo si se cumplían las órdenes que había dado para evitar la fuga del rey. María Antonieta no pudo menos de extremecerse al verle; pero al huir de su presencia, creía no tener nada que temer del resto de la nación, porque veía personificadas en un sólo hombre la insurrección y la perfidia, y una sonrisa satisfactoria se asomó á sus labios al pensar lo burlado que quedaría cuando al día siguiente no pudiese dar razón al pueblo de cómo se le habían escapado los que con tanto rigor guardaba.

Madama Isabel seguía á corta distancia, apoyada en el brazo de otro guardia, y detrás de todos, por haberlo querido así, iba el rey, llevando de la mano al Delfín, que á la sazón tenía siete años. El conde de Fersen, vestido de cocheró, iba delante del rey sirviéndole de guía, y el punto de reunión de estos tres pequeños grupos era en uno de los extremos de la calle de la Escala, entre la de San Honorato y las Tullerías, en cuyo sitio les aguardaban dos coches. Las damas de la reina y la marquesa de Tourzel estaban esperando allí hacía mucho tiempo.

Preocupados la reina y su guía, por la inminencia del peligro, se extraviaron después de haber pasado el Puente Real, y anduvieron errantes por las inmediaciones de la calle del Bac, hasta que, reconocido su error, retrocedieron llenos de sobresalto.

El rey y su hijo, obligados á pasar otro puente y á atravesar un sin fin de calles, tardaron más de media hora en llegar al sitio de la cita; tiempo que se les hizo un siglo á la reina y demás personas que les aguardaban. Llegaron por fin sin tropiezo y subieron precipitadamente en el primer coche.

El conde de Fersen se colocó en el pescante y condujo á la familia real hasta el otro lado de la barrera del puente de San Martín. Allí encontraron la berlina de que ya hemos hablado, tirada por cuatro caballos de Mr. de Fersen y conducida por su

cocheró en traje de postillón. Subieron á ella el rey, la reina, el Delfín, madama Real, madama Isabel y la marquesa de Tourzel; dos guardias disfrazados ocuparon uno el pescante y el otro la trasera. Al lado del primero se sentó el conde de Fersen, que llegó hasta Bondy, en donde había caballos de refuerzo preparados de antemano.

Allí besó la mano á los reyes, y dejándolos en manos de la Providencia, regresó á París, de donde salió aquella misma noche por otro camino distinto en dirección á Bruselas, para desde allí ir á reunirse con la familia real. En el mismo momento y para el mismo punto partía del palacio de Luxemburgo el conde de Provenza, hermano del rey, que llegó á su destino sin el menor contratiempo.

XII

Rodaban los carruajes del rey por el camino de Chalons, y en cada parada había ocho caballos prevenidos para relevar los tiros. Este número considerable de caballos, unido á la construcción y tamaño particular de la berlina, el notable contraste que se notaba entre las nobles fisonomías de los guardias de corps y la librea con que iban disfrazados, y el tipo de la familia de los Borbones, tan marcado en el rostro de Luis XVI, que echado en el fondo del carruaje representaba muy mal el papel de ayuda de cámara que había escogido, todo esto era más que suficiente para excitar sospechas y comprometer á toda la familia real. El pasaporte del ministro de Negocios extranjeros que llevaban, respondía sin embargo de todo. Hallábase redactado en estos términos: «En nombre del rey: Permisos para la señora baronesa de Korf, que con sus dos hijos, una camarera, un ayuda de cámara y tres personas más de su familia se traslada á Francofort.—El ministro de Negocios extranjeros, Montmorin.»

El conde de Fersen había calculado perfectamente al dar aquel título extranjero á la augusta fugitiva, porque acostumbrado el pueblo al boato que desplegaban los títulos y banqueros alemanes, no era fácil que les chocase el que veían en la familia real, muy inferior á tantos otros de personas de la misma categoría. En efecto, los ilustres viajeros no llamaron la atención pública hasta Montmirail, pequeño pueblo situado entre Meaux y Chalons, en donde fué preciso detenerse una hora para reparar una avería que había sufrido la berlina; hora que podía ser muy fatal para el monarca, si, descubierta su fuga en las Tullerías, salían correos en su busca.

Apoderóse la consternación de todas las personas reales al reflexionar en los daños que podían sobrevenirles por esta forzosa detención, pero muy en breve se tranquilizaron al ver el carruaje compuesto, y prosiguieron su marcha, muy ajeno de que aquel contratiempo pudiese costar la vida á cuatro personas de las cinco que iban en la berlina.

Tranquilos y llenos de confianza por lo propicia que les iba siendo la suerte, ya por haber efectuado su evasión sin que nadie llegara á traslucirla, ya por la regularidad con que iban encontrando los relevos de caballos, avanzaban rápidamente los viajeros, é iban aproximándose con alegría á Mr. de Bonillé y á las fieles tropas entre las cuales iban á verse en completa libertad. Lo hermoso de la estación contribuía en gran parte á aumentar el regocijo interior que se iba apoderando de ellos, y su visita se explayaba al abrazar toda la extensión del horizonte después de haber estado comprimida tanto tiempo dentro del recinto de su palacio, en donde la mayor parte de los objetos que veían eran repugnantes ó propios para causarles terror. Empezaban ya á ensancharse sus corazones y daban á Dios millones de gracias porque había querido libertarles de un cautiverio que parecía interminable, atribuyendo este nuevo favor de la Providencia

Morir al tiempo, es morir á la eternidad.

Séneca.

Más valen las heridas hechas por el que ama, que los ósculos del que aborrece.

Salomón.

La fuerza de un Estado no estriba en la extensión de su territorio, sino en el valor y número de sus habitantes.

El gran Federico II de Prusia.

No hay amigo más precioso que un buen libro.

Abontalb.

Una gran voluntad engendra un gran valor.

Abraham.

Los primeros pasos que da un pueblo hacia la barbarie, están generalmente marcados por la decadencia de su idioma.

Academia francesa.

\*\*

## EPIGRAMA

El macizo don José que lo pesasen dispuso, y al efecto fué y se puso en la báscula de pie. El pesador que era Andrés, dijo después de un minuto: —Quince arrobas. — ¿Neto ó bruto?

—Bruto, tal como usted es.

V. RUIZ AGUILERA.

Solución á la charada del sábado.

## PUNTAPIE